

Fête de Saint Michel Garicoïts
Fondateur
de la Congrégation des Prêtres du Sacré-Cœur de Jésus de Bétharram
Bethléem, le 14 mai 2011

Révérénd Père Gaspar Fernandez Perez, Supérieur général,
Révérènds Membres du Chapitre général,
Chers Pères, Frères et Sœurs,
Chers amis,

1- Permettez-moi, tout d'abord, de donner ma cordiale bienvenue au Révérend Père Gaspar Fernandez Perez, Supérieur général et à tous les membres capitulaires qui sont arrivés des quatre coins du monde pour participer au XXVI (vingt-sixième) Chapitre général dont nous célébrons l'ouverture aujourd'hui, fête de Saint Michel Garicoïts (1797 - 1863), Fondateur de votre Congrégation.

2- Deuxièmement je désire remercier bien cordialement le Supérieur local et la Communauté de m'avoir invité à présider à cette célébration eucharistique pour une occasion aussi importante et significative.

3- Cette double circonstance, du Chapitre général et de la fête du Fondateur, nous situe au cœur de votre Congrégation et, en même temps, nous renvoie à une période historique, à cheval sur le dix-huitième et dix-neuvième siècle, très tumultueuse, violente et marquée par une flambée anticléricale implacable que la famille de Saint Michel Garicoïts a bien connu. Mais tout cela n'a pas réussi à étouffer la sainteté, non seulement en France mais aussi dans toute l'Europe.

4- Votre Congrégation, désormais répandue dans le monde, a un lien tout particulier avec la Terre Sainte. En fait, depuis 1879 une communauté s'installa à Bethléem et en 1910 une autre s'établit à Nazareth. Pour une quarantaine d'années, Bethléem et Nazareth ont été les seules maisons de formation de la Congrégation (1905-1948). Aussi un grand nombre de vos religieux ont été ordonnés prêtres dans la chapelle du Carmel de Bethléem. De plus votre Congrégation a grandement contribué à la formation du clergé du Patriarcat latin en assumant la responsabilité du Séminaire de Beit Jala de 1932 à 1980. Un de vos pères continue à y enseigner.

5- En toute franchise, je dois vous avouer que je ne connaissais rien du Saint Fondateur de votre Congrégation. Mais aujourd'hui, après avoir lu sa vie, je peux dire que j'ai été édifié par ses origines humbles et par la foi de ses parents affermie par les épreuves de la Révolution. Ce fut grâce à la sagesse et à la patience de sa mère qu'il a pu domestiquer son tempérament volcanique et violent. Il dira plus tard: "Sans ma mère, je serais devenu un scélérat". Grâce à sa foi, à sa détermination, et surtout, à sa dévotion profonde au Sacré Cœur de Jésus, Michel a pu frayer son chemin vers la sainteté avec humilité et persévérance.

6- Ce qui m'a frappé dans sa vie est son profond désir de Dieu, bien illustré par une anecdote de son enfance qui vous est certainement connu. "Un beau jour - on lit dans sa vie - souhaitant monter au Ciel au plus tôt, Michel s'imagina que du haut de la colline sur laquelle il paissait son troupeau il y parviendrait facilement. Après une dure montée, il s'aperçut que le ciel était toujours aussi haut, mais qu'il semblait toucher un autre sommet, plus élevé; et le voilà parti pour cette colline plus éloignée. Et ainsi, de colline en colline, il se perdit et dut passer la nuit à la belle étoile. Le lendemain, il retrouva son chemin, réussit à rassembler son troupeau et regagna le foyer paternel". Après cette expérience il garda profondément en son cœur le désir du Ciel.

7- Voilà l'horizon vers le quel nous devons nous tourner en cette occasion: le Ciel ouvert par le Christ Ressuscité. C'est de là que viendra l'inspiration et la force de l'Esprit. Ce fut l'expérience même des apôtres qui, désorientés et stupéfaits par l'ascension du Christ, avaient les yeux fixés au Ciel sans pouvoir s'en détacher. Il fallut que deux anges les rappellent à la réalité et les tirent de leur enchantement en les poussant vers leur mission.

8- Il n'y a rien de plus rassurant, pour un Chapitre général, que de se mettre dans la perspective des apôtres. Les problèmes et les casse-tête, éclairés par la lumière du Ciel et par la foi en Christ Ressuscité, prennent leur dimension véritable. Toutefois il ne saurait y avoir des solutions automatiques. Parfois il pourrait être nécessaire de "Faire le bien et attendre", comme avait conseillé la directeur spirituel à Michel qui voulait se faire jésuite. Dès ce moment, le discernement de la volonté de Dieu, prit une importance capitale dans la vie du Saint, au point qu'il établit une méthode pour le discernement, véritable trésor spirituel et moyen incomparable pour vérifier la mission apostolique de la Congrégation et ses activités au service de l'Église. "Ne devancez pas l'Esprit - disait le Saint - suivez-lei". Voilà un conseil à mesure de la noble tâche de ce Chapitre !

9- La caractéristique principale de la spiritualité de Saint Michel Garicoïts me semble avoir été la dévotion au Sacré Cœur de Jésus, manifestation de l'amour de Dieu pour l'humanité. "Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique pour que tout homme qui croit en lui ne périsse pas mais ait la vie éternelle (Jn 3, 16). C'est à partir de ce verset de l'Évangile que le Saint développa sa spiritualité, son action apostolique et sa vision pastorale. Lorsqu'il fut nommé curé à Cambo, après son ordination en 1823, il conquiert le cœur de ses paroissiens en propageant la dévotion au Sacré-Cœur. Progressivement, il plaça le Cœur du Christ au centre de sa vie. Plus tard il mettra sa Congrégation sous la protection du Sacré-Cœur de Jésus. A partir de l'expérience vécue de l'amour de Dieu, Saint Michel Garicoïts découvrit que la tendresse est la voie pour atteindre le cœur de l'homme. Il voulait la tendresse partout. Il puisait sa douceur dans la contemplation de Jésus. "Que prêche Notre Seigneur? - se demandait-il. La tendresse partout...Qu'est-ce qui doit constituer le principal caractère de notre vie spirituelle ? La tendresse chrétienne. Sans cette tendresse, nous ne possédons jamais cet esprit de générosité avec lequel nous devons servir Dieu. Elle est aussi nécessaire à notre vie intérieure et à nos rapports avec Dieu qu'à notre vie extérieure et à nos rapports avec les hommes. Quel est le don du Saint-Esprit qui a pour objet spécial de conférer cette tendresse ? Le don de Piété". Ce même

message nous est donné par St. Paul dans sa lettre aux Colossiens, que nous venons d'entendre, où il invitait la communauté à "se revêtir des sentiments de tendre compassion et de douceur... (3, 12-17)".

10- Ce message qui rejoint les profondeurs du cœur humain, est un message particulièrement actuel. La Bienheureuse Mare Thérèse de Calcutta, très probablement sans connaître votre Fondateur, a eu cette même intuition. Dans une interview du 15 avril 1990, (*Khaleej Times*) elle affirmait : "A part la pauvreté et la faim, les problèmes majeurs de l'humanité sont la solitude et l'abandon. Faim de tendresse et d'affection, une faim qui est bien plus difficile à rassasier et à combler que la faim d'un morceau de pain".

11- A la lumière de l'expérience et des enseignements de Saint Michel Garicoïts, il ne pourrait y avoir un endroit plus approprié que Bethléem pour commémorer sa spiritualité et aussi pour y tenir un Chapitre général.

C'est bien ici que le Ciel s'ouvrit pour répandre la tendresse de Dieu sur terre.

C'est bien dans cette ville que se cache la source mystérieuse et intarissable de notre bonheur.

Que Saint Michel Garicoïts, dont nous célébrons la fête, nous la fasse redécouvrir !

Permettez-moi enfin de vous offrir mes congratulations sincères, avec mes vœux fraternels et ma prière fervente pour votre mission.

Bethléem, le 14 mai 2011